

TRABAJO

N.º 379

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.
En mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Paquete de 30 ejemplares una peseta

Elche 25 Marzo 1917

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Subsistencias y crisis de trabajo

Angustiosa situación

No andábamos equivocados en nuestros artículos anteriores, al afirmar que este mal va llegando ya a la cúspide de la gravedad en todo el país.

Las informaciones que da la prensa diaria del malestar nacional, no son fiel reflejo de lo que ocurre; resultan pálidas ante la verdad, que únicamente se conoce observando de cerca los hogares del proletariado.

Las informaciones oficiales son un mentís ante la realidad, estas son facilitadas por los gobernadores y caciques pueblerinos que las desvirtúan en lo posible con el fin de aparentar un relativo bienestar que todos quisiéramos que fuera cierto.

Los hechos que se van sucediendo nos dan evidentemente la razón; prueba ello la actitud tomada por los pueblos de las riberas alta y baja de la región valenciana, donde se han visto precisados ante la pasividad del gobierno para ponerle remedio al mal, a proceder con energía para que se les atendiera.

Como prueba del desconocimiento del gobierno en esta palpitante cuestión, ha habido necesidad de que los pueblos de la ribera baja de Valencia se declararan en huelga general en son de protesta, para que por lo menos se les pusiera algún remedio a la miseria reinante y entonces es cuando los gobernantes precipitadamente se han dado cuenta del conflicto que se les venía encima y mandaron algún material ferroviario que sirviera de paliativo y conjurara en parte las necesidades de los pueblos que con tanta urgencia reclamaban remedio para su apurada situación.

En la plana de Castellón, o sea la ribera alta de la región

valenciana, es todavía mayor el malestar y la miseria debido a que las cosechas son más tardías y al no haber podido exportar casi nada la naranja que es el único producto de riqueza de aquellos pueblos.

El mitin monstruo celebrado en Villarreal y lo ocurrido en Burriana, son la demostración clara y terminante de la desgracia de aquellos trabajadores dignos de mejor suerte, son, pues, el reflejo fiel del hambre que se exterioriza con caracteres alarmantes y que hay necesidad de mitigarla en evitación de mayores males que pudieran ocurrir y que todos tendríamos que lamentar.

Y no es donde apuntado queda, donde únicamente el gobierno debe poner su vista para remediar el mal, sino que a diario se tienen noticias de todos los rincones de España, de la paralización de trabajos en todos los oficios e industrias que dan un contingente aterrador de parados y que se eleva a proporciones considerables a medida que se suceden los días.

Para conjurar tanta desdicha, hasta la hora presente no se ve por parte del gobierno más que promesas y promesas, cree que con mandar a altos funcionarios del Estado a que pronuncien discursos ante los hambrientos como lo ha hecho el director de obras públicas en Villarreal tiene el problema resuelto: no y mil veces no; el estado actual de cosas no tiene compás de espera y únicamente con medidas eficaces tal y conforme las señalan los pueblos en sus conclusiones, es como no llegaríamos a la hecatombe que se nos avecina.

¿Pero qué esperar de estos gobernantes, cuando uno de los ministros, Gasset, dice que el gobierno no atenderá a los pueblos cuando estos no pidan lo que necesitan en buenas formas? ¿Puede el pueblo hambriento,

cansado de esperar el remedio que solicita de los gobiernos, sufrir resignadamente su alarmante situación sin exteriorizar con toda energía su aflictiva situación? En modo alguno.

Estos políticos viven fuera de la realidad; únicamente despojándose de todo prejuicio y dedicando toda la atención cual lo requiere la gravedad de las circunstancias, es como se podría evitar un porvenir oscuro y doloroso que se vislumbra en lontananza.

La angustiosa situación por que atraviesa España así lo requiere, porque hacer lo contrario, sería no hacerse eco de los hondos latidos que se escapan del corazón del pueblo hambriento.

Reglamento (3) DE Higiene Municipal para la Ciudad de Elche

Año 1916

ART. 3.º.—AGUAS

Las aguas propias de la población, principalmente las potables, deben analizarse de vez en cuando sobre todo cuando se prevea una epidemia. Artículo 54 de la Real Instrucción de Sanidad.

Los depósitos de aguas potables, deben estar cubiertos de modo que puedan limpiarse con facilidad.

La canalización de las aguas potables, debe construirse lo más lejos posible de las alcantarillas y de los depósitos de materias orgánicas en descomposición y empleando materiales impermeables usando de preferencia el hierro cubierto por el exterior con brea, asfalto o cemento.

No debe utilizarse para beber el agua de ningún pozo ni algibe que no esté alejado convenientemente de retrete, estercero o depósito de inmundicias y se procurará que la primer agua de lluvia no pene en el

algibe hasta tanto se hayan lavado los tejados y una vez dirigida al algibe será filtrada en una balsa o depósito que estará lleno de cantos rodados, trezos de carbón y trezos de azufre.

Los servicios de aguas que haya en las casas, no se utilizarán más que para tomar de allí el agua para dedicarla a los usos que convenga.

El agua de pozos y algibes, deberá extraerse por medio de bombas; y de verificarlo con cubos no deben utilizarse para otros servicios.

Quedan prohibidos los depósitos de plomo para agua que haya de dedicarse a la alimentación.

Las fuentes públicas estarán destinadas puramente para servicio de toma de agua.

La cantidad de agua que sirva de abastecimiento a la población deberá ser aproximadamente de 20 a 50 hectolitros por día por cada fuente; 2 decálitros por plaza en escuelas, cuarteles, cárceles y conventos y 35 litros por caballería.

(Continuara)

Conferencia

En la noche del 17 del actual se celebró en el local de ensayos de la Sociedad "Cero Progreso" una gran conferencia que se encargó de desarrollar el compañero Vives sobre el tema "Cosas de Actualidad".

Durante la hora y media que duró su peroración, tuvimos el gusto de oír toda una serie de verdades tan irrefutables que de no borrarlas de la imaginación de los trabajadores prontamente disfrutaríamos sus beneficiosos frutos.

Al acto concurrieron muchas compañeras que en gran manera hermosearon al mismo.

Leed EL SOCIALISTA

TRABAJO

JOSEPITO EN DANZA

No puede tragarnos el jefe local de los jaimistas, y, a primera vista, pudiera creerse que ello sea por razón de la diferencia de ideas que él y nosotros sustentamos. No es eso. Partiendo de opuestas tendencias, puede coincidir en un punto común, que es el de la moral universal. Pero el Sr. Pascual Urbán tiene, en la vida pública, una ética que le diferencia de todos, ética *sui generis*, a la cual ajusta sus actos y por la que juzga a los demás.

Nos explicaremos.

El Sr. Pascual no ve inconveniente en solicitar de su particular amigo D. Alberto Ganga, un puesto de concejal para el que, ni él personalmente, ni su partido en Elche, tienen votos. La dignidad política del Sr. Pascual no halla escrúpulo en ello, ni se resiente. Y con arreglo a este patrón, que es lo que constituye el alma de ese señor profesor de ética, juzga a todos. El Sr. Pascual no se explica, no se puede explicar, que haya quien no solicite ni quiera obtener indignamente un cargo público para el cual no cuenta con el voto popular. Y el Sr. Pascual, que tiene de los demás el concepto que «si mismo se merece, no cree que un hombre pueda ser amigo de otro con independencia de su dignidad política. Reconocemos que el Sr. Pascual Urbán dá en esto, como en otras cosas, la medida exacta de su talla.

Esta moral del Sr. Pascual es lo que sin duda le ha colocado en la desairada situación de no tener votos. En Elche hay católicos, pero no jaimistas, ni menos *josepiteros*. Los católicos no se someten, no se han sometido nunca al Sr. Pascual Urbán, al que consideran una cosita de poca importancia. De católicos es esa frase de que el señor Pascual Urbán es tan pequeño de cuerpo como de espíritu, frase que tanto chocó a los que nos leyeron el domingo pasado y que nos aseguran tuvo la virtud de poner esmirriada la cara de hombrecito de bien que ordinariamente pone el Sr. Pascual Urbán.

Un dato confirmativo de lo que afirmamos: el Sr. Pascual Urbán, perteneciente a un Partido que carece de exconcejales, fué propuesto para la proclamación de candidatos ante la Junta Municipal del Censo, por dos conservadores, es decir, por unos políticos pertenecientes a un Partido que ha hecho exclamar a los jaimistas: ¡el libera-

Gran Conferencia

Invitado por la Juventud Socialista de esta localidad, la dará hoy domingo 25 del actual a las cinco y media de la tarde y en el salón grande de este Centro Obrero, el sabio Catedrático del Instituto de Alicante y correligionario nuestro, JOSE VERDES MONTENEGRO, que llegará en el tren de las cuatro y media.

A esta conferencia se desea vayan todos los jóvenes socialistas y al mismo tiempo, invitamos a los simpatizantes de nuestro ideal.

Deber de todos los jóvenes socialistas y simpatizantes, es ir a escuchar a nuestro inteligente Camarada.

¡A la Conferencia todos!

El Comité de Juventud

lismo es pecado! No recurrió, no pudo recurrir como nosotros, al procedimiento de la antevotación, porque carece de la vigésima parte de electores. ¿Se quiere una prueba clara, terminante, concluyente de ello? Allá va: ¿a que no presenta el Sr. Pascual Urbán una relación de electores jaimistas que ascienda a la vigésima parte de los electores del Distrito, con expresión de los nombres, apellidos y Sección de las listas electorales en que consten? ¿A que no la presenta? ¿A que no? ¡Qué ha de presentar!

Y si esta es la obra política de la persona más prestigiosa y capacitada del jaimismo de Elche, veamos cual ha sido su labor en el orden económico social, es decir, en el orden obrerista.

El Sr. Pascual Urbán ha creado la entidad católica feminista «La Protectora», destinada, según el señor Pascual decía al fundarla, a matar las Sociedades feministas creadas por nosotros en el Círculo Obrero.

Pues bien; en esta Sociedad «La Protectora», como todos recordamos por los muchos comunicados publicados en la Prensa local—en nuestro poder tenemos las colecciones de «La Libertad» y TRABAJO para comprobarlo—y especialmente por la asociada «Asunción Valero, ésta, que era de la Junta directiva, en el mes de Junio de un determinado año, viendo que aun estaban en el cuadro las cuentas de Diciembre anterior y no las de los meses posteriores a este; que se debían muchos meses de haber a to-

dos los que prestaban servicios a la Sociedad y otras anomalías que solo pueden suceder en las colectividades *josepiteras* desde el orden de categorías establecido hace que unos puedan negarse a dar cuentas y otras no tengan derecho a pedir las, quiso saber el estado de la Sociedad, conocer las cuentas y estudiarlas y por más que rogó, pidió y reclamó dichas cuentas durante largos meses, no pudo conseguir que se las presentaran hasta que, por fin, cansada de esperar y más esperar inutilmente, puse el asunto en manos de un abogado, por mediación y fuerza de quien se logró al cabo, saber cosas tan edificantes como las de que, habiendo dinero en caja, había libramiento que no se abonaba sino con 9 meses de retraso, durante cuyo tiempo se llevaba la recaudación a una determinada casa que no era la de la Sociedad precisamente, y ni se presentaban cargaremos, ni se llenaban otras formalidades que son de rigurosa observancia en las Sociedades guiadas con buen fin.

Tal clase de administración no ha sido practicada únicamente en la Sociedad «La Protectora», sino también en la de la *Venida de la Virgen*, algunos de cuyos socios han acudido igualmente a la Prensa local denunciando idénticas anomalías, sin que D. José Pascual Urbán, a pesar de su carita de hombrecito de bien, lo haya evitado, si podía, y si no podía lo haya condenado, como tales hechos merecen.

Y he ahí otra de las diferencias que nos distinguen del Sr. Pascual

Urbán. En las Sociedades de este señor no puede investigar las cuentas ni aun un miembro de la directiva; en las nuestras pueden hacerlo todos los socios, sin demora alguna, y si no saben por sí mismos, por medio de otras personas, aun cuando sean extrañas a la sociedad. Cuando los amigos del Sr. Pascual Urbán obran mal o faltan a su deber, el Sr. Pascual se calla, los oculta y los defiende; cuando uno de los nuestros falta a su deber y obra mal, nosotros lo condenamos y lo entregamos a los Tribunales de justicia.

¿Se explica ahora por qué no puede vernos D. José Pascual Urbán, el hombrecito cuya pequeña de cuerpo corre parejas con su espíritu, que durante la actuación conservadora no protestó una sola vez siquiera, en «La Defensa», de que se declarase prófugo a los hijos de viuda pobre que en los expedientes de quintas no se dejaban desplumar por unos sugatos que deberían estar en la cárcel? ¿Se explica? ¿Si?

Pues en el número que viene se explicará más.

La Palanca

Los vecinos me asedian

—Pero escuche, Salvador. Eche uste una poesia sobre esa gran perquería. Ande usted; haga el favor.

—¿Ferrández? y eso mutismo... ¿En qué su pluma se emplea? Que no triunfe el paludismo ni la fiebre tifoidea.

—Unes versos por piedad (menos mal, esta es afable) por que este hedor detestable, mata a media humanidad.

—Oye, voy a serte franca. Eres un mal redactor ¿por que callas el hedor que despiden la Palanca?

—Pero ¿que hace ese TRABAJO que se calla esta indecencia? (Nada, insultes a destajo. ¿Que vamos a hacer? ¡Paciencia!)

Si a D. Tomás se le olvida de corregir ese mal, tengo pena capital. No responde de mi vida.

S. FERRANDEZ

Leed El Socialista

TRABAJO

Trabajo y subsistencias

Campaña de propaganda

Ha terminado la campaña de propaganda que nuestro amigo Barceló, estaba realizando.

A mas de los actos que señalamos en nuestro número anterior, ha tomado parte en las reuniones que se celebraron en los pueblos siguientes: Fuente la Higuera, Vall de Uxó, Castellón, Buriana, Valencia, Sueca, Gandia, Alcey y Almansa.

No pudo celebrarse reunión por haberlo impedido las autoridades en Caragente.

También se inteligenció por no poder celebrar acto alguno por la falta material de tiempo en las organizaciones de los pueblos de Villarreal, Cullera, Alcira y otros sobre la finalidad de la campaña, reinando en todas las mismas aspiraciones e idénticos deseos de colaborar en esta obra.

Dichos y hechos

Muchas, pero muchas cosas tengo que decir al Sr. Alcalde, aunque no ignoro eso de «cuant la mula no vol beure...»

Principiaremos por lo más alto. ¿No le parece?

Aunque V. diga con superlativo duden: «Tiramen tres cheperuts», y yo exclamo: «El que la sigue la mata.»

¿Qué significado tiene ese foco que hay encima de la torre de Santa María?

¿Una luz en lo más alto de la iglesia?

Hay quien afirma que ese obedece a que la compañía Hidroeléctrica, la necesita para cuestiones administrativas «Pucha aquí dalt y verás a ta gü-lo» «No ham caigut hara del filu». «Aunque te pongas en cruz.»

EL PAN

La prensa diaria dice que en Madrid, se roba en el peso del pan: no, pues los taheneros de esta ciudad no se quedan cortos.

«En todas partes cuecen habas» ¡Claro, sale el repeso tan pocas veces!

No diré yo que todos los taheneros asesinan al kilo. Hay algunos que respetan el Sistema Métrico.

«Aen hay campanes hay de tot.» Este servidor, Sr. Alcalde, sabe un procedimiento para que los kilos de pan sean de mil gramos.

Cuando quiera D. Tomás estoy a sus órdenes para enseñarle tal procedimiento.

«Como ríe D. Tomás Alonso, así como diciendo: «A buenas horas mangas verdes» «Ahí me las den todas» «Tirali bou» a la lluna» «Agua que no has de beber».... Mientras los panaderos exclaman: «No solo de pan vive el hombre.»

Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000

Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 a 13

POR FIN..

Parece que nuestra primera autoridad se ha decidido a arreglar el *Vilet de Fora*.

«Nunca es tarde si la dicha llega» pero eso no obsta para que los diabólicos chiquillos digan en alta y sonora voz: «Ya venen pero may apieguen».

S. FERRANDEZ

Federación Nacional de Obreros Alpargateros y oficios anejos de España

COMITE CENTRAL

A las Secciones

Estimados compañeros: Se ha declarado en huelga la sección de alpargateros de Novelda.

El motivo es el haber presentado a sus patrones una tarifa que unifica la mano de obra en la que consigna un pequeño aumento de jornal y que estos se niegan a conceder.

Las secciones que cuenten con fondos en Caja, deben remitir donativos a dicha sección para ayudarla a que triunfe en su justa petición.

Los donativos deben dirigirse a nombre de Tomás Juan, calle de Luis Calpeña, Centro Obrero, Novelda, Alicante.

V.º B.º El Presidente, Manuel Serrano Orts; El Secretario, Francisco García.

Juventud Socialista

Aviso importante a sus afiliados

Por acuerdo de la última Junta General ordinaria celebrada el 4 del actual, tenemos en conocimiento de sus afiliados, que durante el plazo de un mes, todo el que adeude cuotas del año 1916, y no las satisficiera en dicho plazo lo presentará este Comité a la primera asamblea,

para que ésta resuelva en consecuencia.

El joven que no atiende a este aviso que es importante para la vida económica de la Juventud, dará la medida de su convicción en el ideal que sustentaba.

EL COMITE

VELADA NECROLOGICA

En honor a D. Antonio Sansano

El domingo pasado se celebró en la sociedad artística «Cere Clavé» una velada con motivo del II aniversario de la muerte del notable músico ilicitano D. Antonio Sansano.

Ejecutaron varias obras el sexteto Chapi y la masa coral, y se leyeron varios trabajos literarios.

Al final habló D. Vicente Sansano, agradeciendo, en nombre de la familia, el acto que se celebraba.

Así tió numerosa concurrencia.

Convocatoria

JUVENTUD SOCIALISTA

Se convoca a junta general extraordinaria para hoy domingo 25 del actual a las nueve y media de la mañana y en el domicilio social, con el fin de que la comisión nombrada para estudiar los Estatutos con que se ha de regir la Federación regional de Juventudes Socialistas, dé cuenta con todas aquellas emiendas que se cree conveniente para lo indicado y para hacer cuantas proposiciones se crean conveniente, para el primer Congreso regional que se celebrará en breve plazo.

Se encarece puntual asistencia de todos los jóvenes socialistas

¡No falteis!

EL COMITE

Sociedad a Base Múltiple de constructores de suelos

CONCURSO

Se abre un concurso para proveer la plaza vacante de secretario general, retribuida con el haber diario de una peseta.

Las obligaciones que se contrae al desempeñar esta plaza, se consignan en los artículos setenta y dos al setenta y siete, ambos inclusive, del Reglamento, los que pueden ser consultados por los solicitantes todos los días laborables que median desde hoy día de la fecha hasta el jueves próximo 29 del actual y horas de dos a siete de la tarde en la secretaría de la sociedad.

Los solicitantes se dirigirán en pliego cerrado al presidente de la sociedad, desde la publicación de este concurso hasta el mencionado día 29 y 9 horas de su noche en que se dará por cerrado el concurso.

Elche 23 Marzo 1917.—El Presidente, Diego Esclapez.

¡Gran ocasión!

Se venden a precios reducidos, dos máquinas (de segunda mano) de coser marca SINGER y una de brazo para componer toda clase de calzado. Dirigirse a

José Antón Santoro
Calle Retor, núm. 1.

La Catalana

Gran tintorería, quita-manchas y limpieza de toda clase de prendas, montada con los últimos adelantos, de

JUAN CEVA

Especialidad en limpieza en seco de toda prenda quedando como nuevo, limpiándose los trajes en nueve horas.

Se tintan toda clase de colores empleando los mejores tintes antiguos.

Se tintan lutos al día, empleando el negro carbón.

Las ropas negras se tintan en diferentes colores.

Esta casa responde de todos los trabajos.

Economía y esmero.

Despacho: Plaza Mayor, 16.

ELCHE

Tlp. J. Aguió Sanchez.—ELCHE

ANUNCIOS

Servicio de Encargos
Crevillente, Elche, Alicante

Y VICE-VERSA

Salvador Tomás (a) Colchonero

COMBINACION CON LOS ORDINARIOS DE MADRID

BARCELONA Y VALENCIA

CREVILLENTE.—Mayor, 1

ALICANTE.—Plaza de Isabel II número, 10

ELCHE.—Juan Quirant Mateu San Juan. 4

Gran Sastreía

DE

JOSE B. MARTINEZ

Perfección en el corte

Prentitud — Economía

— Elegancia

MAYOR, 11.—1.º

(Chic Parisien.)

— Alicante —

"Café Tupinamba"

Plaza de Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico no ha reparado en gasto alguno para presentar al público un buen café al insignificante precio de CINCO CENTIMOS.

Café con gotas 5 céntimos

Café con leche 5 céntimos

Aguas del Vichy
VALENCIANO

Bicarbonatadas Magnésicas

Son tantas las aguas minerales más o menos medicinales las que se venden en España, que acase estén agotados los adjetivos para calificar a cada una como la mejor.

Al descubrirse y explotarse el manantial de estas aguas no seremos nosotros quienes alabemos sus cualidades, sino el público al cual las ofrecemos.

Como aguas minerales medicinales serán los enfermos del Estómago, Intestino, Hígado, Orina, Estreñimiento y Diabetes, los que se encarguen de acreditarlas; hoy podemos afirmar con las certificaciones de los enfermos, que en 6 meses solo que son conocidas del público, pasan de 400 las curaciones.

Los efectos curativos son rápidos y los enfermos sometidos a su tratamiento encontrarán la curación de su dolencia en plazo breve.

Esto ha sido causa que el elemento médico las tengan en primer lugar en capitales que son ya las conocidas por su acción rápida y curativa.

Como aguas de mesa son tan agradables al paladar que las personas de gusto delicado las encuentran exquisitas y finas.

Se vende en todas las Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurantes de toda España

JOSE VIVES VIVES

REPRESENTANTE

de Casas editoriales: Obras de Medicina, Farmacia, Veterinaria, Legislación, Filosofía, Sociología, Ciencias, Artes, Literatura, Pedagogía, Historia, Contabilidad, Diccionarios, etc., etc.

Ventas al contado y a plazos

ELCHE

¡Alto!

Francisco Mereno Biasco, compra ESTOPA de cáñamo a 55 céntimos la libra.

No equivocarse
Rincón d. San Jergo 11 y
Casas Virgen 11.

¡Atención!

Se **COMPRAN** estopa de cáñamo, de primera a 1'10 kilo; de segunda, a 1 peseta; de tercera, a 90 céntimos kilo; y la de cuarta, a 80 céntimos. Se vende sega de estopa de cáñamo de todas clases. Compras y ventas al contado.

No equivocarse:

Francisco Martínez Basual

San Juan, 17. — ELCHE

Costureros

En la calle Mayor Llano, número 14, se compra estopa de cáñamo, larga, buena a 55 céntimos la libra.

No equivocarse, Mayor Llano, número 14.

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialistas
y de las Sociedades Obreras. — ELCHE